

Municipales 2026 : Cantine scolaire, la “mal aimée” qui peut changer la donne localement

Paris, le 11 février 2026 - Alors que les campagnes électorales pour les municipales de 2026 se lancent partout en France, l'Association de l'Alimentation Durable, avec le soutien de Koz, cabinet d'affaires publiques et de plaidoyer, appelle les candidat·es à lever un grand malentendu. La cantine n'est pas un sujet secondaire, mais un levier concret de santé publique, de justice sociale, d'éducation au goût, d'ancrage territorial et de transition écologique. Souvent “mal aimée”, il existe pourtant de nombreux exemples montrant qu'il est possible de proposer une restauration scolaire savoureuse et de qualité.

Cantines scolaires, un grand malentendu à déconstruire

Victime de nombreuses idées reçues, “pas bon”, “trop chère”, la restauration scolaire est pourtant l'un des services publics qui a le plus évolué ces dernières années. Très exposée aux attentes, elle est aussi une somme de contraintes : normes sanitaires, équilibre des menus, organisation des équipes, contraintes budgétaires, achats et approvisionnements, gestion des déchets. La cantine de l'école, c'est un ensemble d'arbitrages quotidiens invisibles. Alors qu'elle pèse directement sur la santé des enfants, l'égalité d'accès à une alimentation de qualité, l'éducation au goût et, au-delà, sur la réussite scolaire, elle est encore trop souvent “mal aimée”.

En France, près de 75% des 12,9 millions d'élèves déjeunent à la cantine au moins une fois par semaine et 60% au moins quatre fois, soit plus d'1,1 milliard de repas servis chaque année. Dans ce contexte, l'Association de l'Alimentation Durable et Koz appellent à ouvrir un débat sans posture : partir des réalités opérationnelles, écouter les acteurs de terrain, et s'appuyer sur les résultats déjà obtenus dans des communes pionnières pour réconcilier le public avec la cantine et en faire un levier local de transition.

Enfants et familles : une insatisfaction qui coûte cher

L'enjeu de la cantine ne se joue pas seulement dans l'assiette, mais dans l'expérience du repas: goût, temps disponible, cadre, attention portée aux enfants. Aujourd'hui, seuls environ 1/3 des enfants disent vraiment aimer la cantine, beaucoup ne terminent pas leur repas parce qu'ils ne l'apprécient pas, certains se rabattant sur le pain. Côté parents, 50% se déclarent insatisfaits des repas servis¹, signe de disparités importantes entre établissements et

¹ Enquête IFOP 2024 pour l'Association de l'Alimentation Durable

communes. Les parents les plus insatisfaits sont aussi, le plus souvent, ceux qui connaissent le moins la réalité de la restauration scolaire, révélant une corrélation forte entre insatisfaction et méconnaissance. **Il devient donc urgent de faire du repas à la cantine un temps éducatif et apaisé plutôt qu'un sujet de crispation.**

Municipales 2026 : une fenêtre d'opportunité

L'évolution de la cantine est à portée de mandat municipal. Dans les écoles, la restauration relève des choix locaux très concrets des mairies : organisation, budget, achats, qualité du cadre de repas. S'il existe de fortes disparités entre territoires, des solutions éprouvées emportant l'adhésion des parents, enfants et élus essaient partout en France. La cantine est un marqueur simple, visible et immédiatement mesurable de l'action locale, que les candidat.es sont invités à aborder.

Un Manifeste pour lancer le mouvement : 10 engagements concrets et éprouvés

Dans ce cadre, le [Manifeste pour le bien manger à l'école](#) propose 10 engagements opérationnels et invite les candidat·es à les inscrire dans leurs programmes. Ces mesures sont atteignables : des communes montrent déjà la voie, à condition d'outiller, d'accompagner et de faire coopérer les parties prenantes.

« *La cantine est l'un des leviers du quotidien qui permet, à l'échelle d'un mandat municipal, de produire des résultats visibles pour la santé, l'égalité et le climat. A condition d'assumer des engagements clairs et de s'en donner les moyens* » fait remarquer Marie-Pierre Membrives, responsable du projet Cantines Révolution à l'Association de l'Alimentation Durable.

Un Atelier de Cause Commune “Bien manger à l'école” pour expérimenter et concrétiser les engagements

Koz, en collaboration avec l'Association de l'Alimentation Durable, lance une démarche innovante : l'Atelier de Cause Commune. Car faire évoluer la politique publique suppose des liens de confiance durables entre collectivités, entreprises, professionnels et société civile. En s'appuyant sur des expérimentations concrètes menées sur le terrain, l'Atelier vise à désidéologiser les sujets de crispation, objectiver ce qui marche, et accélérer la mise en œuvre. Les parties prenantes, entreprises du secteur, société civile et pouvoirs publics sont invitées à rejoindre la démarche.

Lundi 16/2 à 11h, un webinaire pour rassembler les parties prenantes

Les parties prenantes sont invitées à participer au webinaire « Cantines scolaires, ce grand malentendu : 90 minutes pour passer des constats à l'action dans la fenêtre des Municipales 2026 », lundi 16 février, de 11h à 12h30. Ce temps d'échange réunira parents d'élèves, syndicats, entreprises, collectivités et experts de terrain pour déconstruire les idées reçues et partager les savoir-faire, contraintes et leviers concrets du “bien manger” à l'école, avec notamment les interventions de : **Maxime Cordier (Agores / Fontenay-sous-Bois), Sylvie Dauriat (Restau'co / Caisse des écoles Paris 17e), Aleksandra Nicolle (SNRC), Jean-Paul Terrusse (chef et Référentiel Restauration Collective), Hervé Nicou (Tipiak).**

A propos de l'Association de l'Alimentation Durable

L'Association de l'Alimentation Durable œuvre depuis 2021 à l'échelle nationale pour accélérer la transition vers une alimentation plus saine, durable et responsable. Elle conçoit et déploie des projets à impact éducatif, participatif et territorial. À travers des initiatives emblématiques telles que Cantine Révolution : pour des cantines de rêve où tous les enfants se régale ou le programme d'éducation à l'alimentation durable « L'Alimentation : j'explore et je choisis », elle mobilise collectivités, équipes de cuisine, acteurs éducatifs, familles et citoyens pour transformer concrètement nos manières de produire, cuisiner et consommer; dans un esprit de coopération et d'innovation au service du bien commun.

associationalimentationdurable.org

A propos de Koz

Cabinet de conseil en affaires publiques, Koz accompagne les organisations dans un débat public marqué par l'affirmation d'une société civile exigeante et agile. Il valorise leur utilité sociale et, à travers une pratique ancrée dans la stratégie, les aide à mieux définir et assumer leur responsabilité politique, dans un monde en crises. Koz est partenaire de The Good Lobby.

koz-conseil.com